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Ata da CLXXII reunião ordinária do Conselho Pleno da Andifes, convocada no dia 28 de junho de 1 

2018 e realizada em 26 e 27 de julho de 2018, na Universidade Federal do Pará (UFPA), com a 2 

pauta: Participação do Presidente da CAPES - Abilio Baeta Neves; Discussão da Matriz PNAES; 3 

Apresentação do estudo sobre indicadores para as Universidade Federais – FORPLAD; Rede 4 

Universitária de Cinema  - Diretora da ANCINE, Debora Ivanov; Participação da pré-candidata à 5 

Presidência da República Manuela D'Ávila; Ministério da Transparência e Controladoria Geral da 6 

União - Secretário Federal de Controle Interno - Antônio Carlos Bezerra Leonel; Participação do 7 

pré-candidato à Presidência da República Guilherme Boulos; Participação do Presidente da 8 

EBSERH - Kleber de Melo Morais; Apresentação do Relatório de Gestão 2017/2018; Discussão 9 

de Diretrizes de Ações para a Andifes e apresentação de candidaturas de chapas para a Diretoria 10 

Executiva da Andifes; Eleição e posse da Diretoria Executiva da Andifes e homologação do 11 

Diretório Nacional. Estiveram presentes os dirigentes ou seus representantes legais: Ana Lúcia de 12 

Assis Simões (UFTM);Ângela Maria Paiva Cruz (UFRN); Ângelo Roberto Antoniolli (UFS);Anísio 13 

Brasileiro de Freitas Dourado (UFPE);Ari Miguel Teixeira Ott (UNIR); Carlos Henrique Figueiredo 14 

Alves (CEFET-RJ); Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP);Cleuza Maria Sobral Dias 15 

(FURG); Dácio Roberto Matheus (UFABC); Edward Madureira Brasil (UFG); Eliane Superti 16 

(UNIFAP); Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); Flávio Antônio dos Santos (CEFET-MG); Gilciano 17 

Saraiva Nogueira (UFVJM); Henry de Holanda Campos (UFC); Hugo Alex Carneiro Diniz 18 

(UFOPA);Iracema Santos Veloso (UFOB); Jefferson Fernandes do Nascimento (UFRR); Joana 19 

Angélica Guimarães (UFSB); João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA); José Roberto Soares 20 

Scolforo (UFLA); Julianeli Tolentino de Lima (UNIVASF); Lúcia Campos Pellanda (UFCSPA); Luis 21 

Eduardo Bovolato (UFT); Luiz Pedro San Gil Jutuca (UNIRIO); Marcel do Nascimento Botelho 22 

(UFRA); Marco Antônio Fontoura Hansen (UNIPAMPA); Margarida de Aquino (UFAC); Maria José 23 

de Sena (UFRPE); Maria Valéria Costa Correia (UFAL); Maurílio de Abreu Monteiro 24 

(UNIFESSPA); Myrian Thereza de Moura Serra (UFMT); Nair Portela Silva Coutinho (UFMA); 25 

Pedro Rodrigues Curi Hallal (UFPel); Reinaldo Centoducatte (UFES); Ricardo Luiz Louro Berbara 26 

(UFRRJ); Roberto Leher (UFRJ); Rui Vicente Oppermann (UFRGS); Sandra Regina Goulart 27 

Almeida (UFMG); Sandro Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG); Sérgio Augusto Araújo da Gama 28 

Cerqueira (UFSJ) Sidney Luiz de Matos Mello (UFF);Silvio Luiz de Oliveira Soglia (UFRB);Soraya 29 

Soubhi Smaili (UNIFESP); Sylvio Mário Puga Ferreira (UFAM); Ubaldo César Balthazar (UFSC); 30 

Valder Steffen Júnior (UFU) e Wanda Hoffmann (UFSCar). Com cumprimentos, o presidente 31 

Emmanuel Tourinho (UFPA) dá início à pauta da CLXXII reunião ordinária do Conselho Pleno da 32 

Andifes, cumprimentando os presentes e passando a palavra ao convidado, professor Abílio 33 

Baeta Neves, presidente da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 34 

(CAPES), que explana sobre as dificuldades enfrentadas nos programas da Coordenação devido 35 

à restrição orçamentária dos últimos anos; destaca que o orçamento da Capes tem diminuído 36 

desde o ano de 2016, 1 bilhão por ano; o sistema continua crescendo e, este ano, estão sendo 37 

analisadas 1.400 propostas de cursos novos (APCNs); diminuiu muito a relação dos recursos de 38 

custeio e dos programas complementares da Capes em comparação aos recursos investidos em 39 

bolsas;  diante das restrições, a Capes tem escolhido por preservar as bolsas; foi reduzida a 40 

capacidade de fomento do CNPq, o que ocasiona uma pressão maior na Capes. O presidente 41 

ainda pontuou alguns problemas que devem ser discutidos: modelo de pós-graduação; avaliação 42 

e atualização de padrão de relacionamento com as universidades. Em seguida, o presidente da 43 

Andifes deixa a palavra aberta para manifestação dos reitores, que destacam a importância do 44 

diálogo; a necessidade de mudanças na pós-graduação; a necessidade de discussão da 45 

Educação a Distância (EaD); a promoção da internacionalização nos programas de pós-46 

graduação; a valorização da generalização e representação geográfica na avaliação e nos 47 

programas de pós-graduação; a necessidade de uma Carta Andifes defendendo a manutenção 48 

do orçamento para as universidades; o programas de pós-graduação devem ser mais temáticos e 49 

menos disciplinares. Concluídas as manifestações, o presidente da Andifes coloca a importância 50 

de as universidades continuarem suas ações, em cada estado, com seus parlamentares, sobre a 51 



questão orçamentária; deixa como encaminhamento para a próxima Diretoria da Andifes a 52 

interlocução para a criação do Grupo de Trabalho para discutir Educação a Distância (EaD); 53 

sugere que seja convidado alguém da Comissão do Plano Nacional de Pós-Graduação (PNPG), 54 

responsável pela consolidação das propostas relacionadas a avaliação para apresentar o 55 

resultado no Conselho Pleno da Andifes, com o objetivo de aprofundar o debate; a Andifes tem 56 

interesse na parceria com a Capes para desenvolver um trabalho de construção de  planos de 57 

internacionalização. Para a pauta Discussão da Matriz PNAES, o presidente convida à mesa o 58 

pró-reitor João de Deus Mendes (UFMA), coordenador do Fórum Nacional de Pró-reitores de 59 

Assuntos Comunitários e Estudantis (Fonaprace) e o pró-reitor Poty Lucena (UFOB), membro do 60 

Fórum Nacional de Pró-Reitores de Planejamento e de Administração das Instituições Federais 61 

de Ensino Superior (Forplad). O pró-reitor Poty Lucena (UFOB) faz apresentação, relatando o 62 

trabalho realizado na construção da Matriz PNAES vigente. O Pró-reitor João de Deus Mendes 63 

(UFMA) agradece a Andifes por ter pautado esse debate, complementa as informações passadas 64 

pelo pró-reitor Poty Lucena e destaca que a matriz não mudou. O presidente da Andifes destaca 65 

a importância do trabalho realizado; reconhece que há necessidade de uma matriz para 66 

distribuição dos recursos; informa que não é possível aplicar a matriz para o orçamento do ano 67 

2019; sugere que o Forplad e Fonaprace continuem o trabalho com a matriz e quando houver 68 

novas informações, elas deverão ser pautadas no Pleno. Na pauta Rede Universitária de Cinema, 69 

o Pleno recebe a Diretora da Agência Nacional do Cinema (ANCINE), Debora Ivanov, e os 70 

professores Jorane Castro (UFPA) e Alfredo Manevy (UFSC). Com a palavra, o presidente 71 

contextualiza a pauta e passa a palavra aos professores Jorane Castro (UFPA) e Alfredo Manevy 72 

(UFSC) que fazem a apresentação do projeto de criação da Rede Universitária de Cinema nas 73 

universidades federais. A Diretora Debora Ivanov fala dos avanços, conquistas e importância da 74 

ANCINE para a comunidade e, em seguida, a palavra fica aberta para participação do Pleno, que 75 

em sua maioria demostra interesse pelo projeto e parabeniza a iniciativa. O presidente informa 76 

que as universidades que tenham interesse em aderir ao projeto devem informar à Secretaria 77 

Administrativa da Andifes, por meio de endereço eletrônico cinema@andifes.org.br, e encerra 78 

esta pauta. Neste momento, o Pleno recebe a pré-candidata à Presidência da República Manuela 79 

D'Ávila, convidada para debater as propostas dos reitores e reitoras das universidades federais 80 

para o desenvolvimento econômico e social do Brasil nos próximos anos. Na oportunidade, o 81 

presidente da Andifes entrega à pré-candidata documento, intitulado “Educação para a 82 

democracia e o desenvolvimento”, documento que será entregue a todos os candidatos e onde 83 

constam as referidas propostas. Para dar continuidade a reunião, o Pleno recebe o Secretário 84 

Federal de Controle Interno do Ministério da Transparência e Controladoria Geral da União 85 

(CGU), Antônio Carlos Bezerra Leonel, e o Coordenador-Geral Lennon Mota Cantanhede, da 86 

Coordenadoria de Auditoria das Áreas de Educação Superior e Profissionalizante da CGU. São 87 

convidados também para a mesa diretora os membros da Comissão da Andifes que trata de 88 

assuntos de interesse da Andifes junto a CGU, reitores Ângela Paiva (UFRN) e Valder Steffen 89 

(UFU), que falam da importância do diálogo com a CGU e fazem relato de reunião do Grupo de 90 

Trabalho com a CGU. Com a palavra o Secretário Antonio Carlos Leonel (CGU) fala da  91 

burocracia dentro das universidades; informa que a CGU tem uma agenda para rever controles e 92 

cita como pontos desta agenda o Marco Legal de Ciência e Tecnologia e o aumento da dispensa 93 

de licitação; informa que a CGU está à disposição para montar uma agenda de prioridades dentro 94 

das universidades e uma agenda mais ampla de educação; sobre a autonomia, diz ser necessário 95 

questionar alguns pontos de racionalização administrativa. O Coordenador-Geral, Lennon Mota 96 

Cantanhede, reafirma a disposição da CGU em dialogar com a Andifes; informa que tem 97 

participado de reuniões dos fóruns da Andifes, especificamente no Forplad e Fonaprace, e está 98 

agendado para participar de reunião no Forgepe; informa que apresentou trabalho de conclusão 99 

de auditoria realizado no Plano Nacional de Assistência Estudantil (Panes), que trouxe os 100 

principais riscos na gestão do plano. Neste momento, a palavra fica aberta para questionamentos. 101 

Em resposta aos questionamentos, o secretário e o coordenador da CGU pontuam os normativos 102 

em que houve mudanças recentemente; a autonomia normativa será pautada; o papel da CGU 103 

não é de definir políticas públicas, sendo a consultoria preventiva; não haverá invasão de espaço 104 

por parte da CGU; as discussões sobre auditoria interna já estão encaminhadas; sobre o 105 

programa de integridade, levará a demanda ao Ministro da CGU e à equipe que cuida do assunto 106 
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e verificará o que pode ser feito para simplificar; sobre conflitos de interesse, informam que, a 107 

médio prazo, os formulário serão eletrônicos, e o órgão irá trazer um entendimento de forma mais 108 

clara; declara o interesse no Termo de Cooperação com a Andifes e avançará nas discussões 109 

sobre este ponto; a respeito de cessão de uso dos espaços, afirma que devem ser 110 

profissionalizados; destaca que trabalha para que a agenda entre CGU e Andifes passe a ser 111 

apenas de assuntos pontuais e que seja uma relação de Cooperação; há um Fórum instituído na 112 

CGU, com participação do Confies, Andifes, Conif e Ministérios da Educação e da Ciência, 113 

Tecnologia, Inovações e Comunicações, que é um ótimo espaço para debater sobre extensão; 114 

está sendo criado um questionário de mais ou menos cinco perguntas após cada auditoria para 115 

avaliar a atuação da equipe de auditoria, o que possibilitará um diagnóstico e a busca conjunta de 116 

soluções. O presidente da Andifes agradece a presença da CGU, sugere a realização de um 117 

seminário sobre o Marco Legal de Ciência e Tecnologia, entrega ao Secretário Antônio Carlos 118 

Leonel o documento da Andifes que será entregue a todos os candidatos à presidência da 119 

República e encerra esta pauta. Para dar continuidade ao debate sobre o desenvolvimento do 120 

País, o Pleno recebe o pré-candidato à Presidência da República Guilherme Boulos, que recebe 121 

do presidente da Andifes o documento intitulado “Educação para a democracia e o 122 

desenvolvimento”, documento este que será entregue a todos os candidatos à presidência da 123 

república. Concluído este ponto, o presidente faz os seguintes informes: a Capes solicitou 124 

indicação da Andifes para compor Grupo de Trabalho com a finalidade de analisar, organizar e 125 

propor instrumentos de regulamentação da Educação a Distância (EaD) nos programas de Pós-126 

graduação. O presidente sugere como representante o reitor Valder Steffen Júnior (UFU),  que é 127 

aceito pela maioria do Pleno; o Pleno mantém o nome do reitor Emmanuel Tourinho (UFPA) para 128 

continuar participando das discussões sobre o Programa de Consultoria para a 129 

internacionalização das Universidades Federais junto à Capes; relata diálogo com o Ministro da 130 

Educação para discutir o cenário do orçamento do ano de 2019 que, na oportunidade, mencionou 131 

que ele encaminharia ao Congresso as propostas de emenda à  Lei de Diretrizes Orçamentarias 132 

(LDO);  a Diretoria da Andifes solicitou que  incluísse uma emenda  de obrigatoriedade,   que 133 

fosse destinada  à educação um dado percentual das emendas individuais; dialogou também com 134 

o presidente da Capes, Abílio Baeta sobre as questões do orçamento; participou, junto com o 135 

Secretário Gustavo Balduino, de audiência com o  Secretário do Tesouro Nacional (STN), 136 

Mansueto Facundo de Almeida. Na ocasião, o Secretário Mansueto Facundo de Almeida 137 

reconheceu que caberiam análises nas questões sobre recursos financeiros recebidos por meio 138 

de Termos de Execução Descentralizados(TEDs),  mas era necessário conversar com a área 139 

técnica do Tesouro e posteriormente daria uma resposta;  sobre as questões de restos a pagar, o 140 

secretário informou não dependia da STN, e que cada ministério tinha autonomia para solucionar 141 

dentro do ministério; todos os restos a pagar devem ser quitados em até 3 anos, depois disso o 142 

recurso ficaria indisponível; foi publicado o Documento Final da Conferência Regional de 143 

Educação Superior (CRES 2018), e nele consta a parte que recomendava que os Governos não 144 

assinassem tratados bilaterais, que considerassem a educação como mercadoria. O reitor Rui 145 

Vicente Oppermann (UFRGS) informa que foi feita a tradução do documento da CRES para 146 

português e encaminhada para Córdoba, e sugere a realização de um seminário pós- CRES para 147 

continuar as discussões. Em seguida, o presidente encerra as atividades do dia. Para dar 148 

prosseguimento às atividades do dia 27 de julho, o Pleno recebe o senhor José Carlos Galiza, 149 

que apresenta uma proposta de debate com os reitores para criação de processos seletivos 150 

especiais para indígenas e quilombolas. Em seguida o presidente encaminha que o Cograd e 151 

Coex criem um Grupo de Trabalho junto à Coordenação Nacional de Articulação das 152 

Comunidades Negras Rurais Quilombolas (CONAQ), para discutir as experiências que já existem, 153 

efetuar levantamento de quais universidades têm interesse no assunto e, posteriormente, 154 

apresentar ao Conselho Pleno. A reitora Ângela Paiva (UFRN) faz informes sobre atividades da 155 

Comissão Nacional para os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS): foi apresentado 156 

um relatório parcial dos 5 eixos da agenda 2030, referente aos anos de 2016 e 2017, em reunião 157 

da ODS, com a Organização das Nações Unidas (ONU) e em síntese, os resultados não foram 158 

expressivos; quando a Comissão disponibilizar o relatório, será encaminhado às universidades; 159 

participou do Fórum Político de Alto Nível sobre Desenvolvimento Sustentável, os participantes 160 

fizeram um balanço das ações desenvolvidas no país para a implementação dos ODS 6 (Água 161 



potável e saneamento), ODS 7 (Energia limpa e acessível), ODS 11 (Cidades e comunidades 162 

sustentáveis), ODS 12 (Consumo e produção sustentáveis) e ODS 15 (Vida terrestre), que fazem 163 

parte da Agenda 2030; Houve reunião com o Ministério do Planejamento, Desenvolvimento e 164 

Gestão (MP). Na ocasião, foi apresentada uma minuta de documento para discussão da 165 

Estratégia Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social para o Brasil entre 2020 e 2031, 166 

com o objetivo de orientar, articular e influenciar as discussões dos demais instrumentos do 167 

planejamento do desenvolvimento nacional equilibrado (planos nacionais, setoriais e regionais e o 168 

Plano Plurianual – PPA da União); participou do Congresso Brasileiro de Extensão Universitária 169 

(CEBEU), realizado nos dias 28, 29 e 30 de junho, debatendo sobre a agenda 2030, e o quanto a 170 

extensão pode trabalhar com os ODS. A pró-reitora Amanda Thomaz Monteiro, vice 171 

coordenadora do Colégio de Gestores de Comunicação das Universidades Federais 172 

(COGECOM) informa sobre as dificuldades da comunicação no período eleitoral; reitera o pedido 173 

de apoio e convida o Pleno para 3°Encontro do COGECOM que será realizado entre os dias 22 e 174 

24 de agosto, na Universidade Federal da Integração Latino-Americana (UNILA), em Foz do 175 

Iguaçu (PR). A reitora Ana Lúcia de Assis Simões (UFTM), informa que em agosto encerra seu 176 

mandato como reitora e agradece o apoio e aprendizado durante sua gestão. O próximo ponto de 177 

pauta é a participação do Presidente da Empresa Brasileira de Serviços Hospitalares (Ebserh), 178 

Kleber de Melo Morais, que faz apresentação da rede de hospitais universitários federais, 179 

formada por 50 hospitais vinculados a 35 universidades federais, e destaca os pontos mais 180 

importantes de sua gestão: o crescimento nos últimos 2 anos; durante este período de 181 

crescimento foi estreitado o relacionamento com Ministério da Educação e desenvolvido um bom 182 

relacionamento entre o Ministério da Saúde e o da Educação, o que contribuiu muito para os 183 

hospitais universitários; até o final de 2018 serão chamados todos os aprovados no concurso da 184 

Ebserh; demonstra preocupação quanto a possibilidade de veto da emenda que garante a 185 

destinação de recursos das emendas individuais para Hospitais Universitários, como a 186 

classificação de emendas da Saúde; houve expansão da rede Ebserh com a internacionalização 187 

junto aos centros hospitalares franceses; já foi iniciada a mesma parceria de internacionalização 188 

com a Itália; a ação Ebserh solidária, este ano, será em Boa Vista; foi resolvida a situação dos 189 

consultórios itinerantes, faltando apenas a publicação da portaria; terminou o prazo da lei das 190 

estatais; sugere uma pauta junto ao Tribunal de Contas da União para tratar de flexibilização das 191 

30 horas; a questão do pagamento dos precarizados já está na pauta do MEC  para que seja 192 

sanada; a Ebserh fez uma parceria com a TV Escola, onde serão tratados assuntos pertinentes à 193 

Educação e a Saúde; foi firmada o acordo para a contratação de profissionais na área da saúde 194 

para atuarem no Instituto Benjamin Constant (IBC), centro de referência nacional na área da 195 

deficiência visual; fruto do diálogo com a  Capes e Ebserh, há um mestrado profissional de 196 

tecnologia; o mestrado em ginecologia será aprovado em breve; o doutorado profissional  em 197 

rede está em fase de adaptação; foi firmado uma parceria com a secretaria de educação na ação 198 

com a telemedicina. Com a palavra, o presidente da Andifes destaca a importância da parceria 199 

Andifes/Ebserh, que tem gerado um ambiente de diálogo que possibilita o encaminhamento de 200 

resolução de problemas dos hospitais universitários, informa que Associação está trabalhando 201 

para que seja mantida a emenda que garante a destinação de recursos das emendas individuais 202 

para Hospitais Universitários, como a classificação de emendas da Saúde, agradece a presença 203 

do presidente Kleber Barros e encerra esta pauta. Para encerrar a pauta da reunião, o presidente 204 

convida a pró-reitora Raquel Trindade Borges (UFPA), membro do Forplad, que faz apresentação 205 

de estudo sobre indicadores para as Universidades Federais para aprovação do Pleno e 206 

posteriormente apresentação ao Tribunal de Contas da União. Em seguida, o Pleno debate sobre 207 

a apresentação. Após o debate, o pleno delibera que o estudo de indicadores seja distribuído a 208 

todos os reitores para análise e seja apresentado para aprovação na próxima reunião do 209 

Conselho Pleno. O presidente da Andifes agradece a presença de todos e encerra a CLXXII 210 

reunião ordinária do Conselho Pleno. Nada mais havendo a tratar, eu Gustavo Henrique de 211 

Sousa Balduino, secretário executivo, lavrei a presente ata. 212 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino 

Secretário Executivo da Andifes 


